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Patos mortos

Projeto Umuarama 2050 dá início a novo
capítulo no desenvolvimento da cidade
Um projeto que deve marcar um novo capítulo na história da Capital da 
Amizade foi apresentado em grandioso encontro no Centro de Eventos 
Prefeito Alexandre Ceranto. Autoridades, empresários e lideranças pres-
tigiaram o lançamento do Plano Umuarama 2050. A intenção é elaborar 
estratégias para conduzir o município a um crescimento na linha de desen-

volvimento econômico e sustentável. O projeto foi elaborado em parceria 
com a renomada Fundação Dom Cabral e o CDU (Conselho de Desenvolvi-
mento de Umuarama). “Queremos transformar Umuarama em um polo 
de referência em inovação, empreendedorismo e qualidade de vida para 
todos os seus habitantes”, destacou o prefeito Celso Pozzobom.

JOSÉ A. SABINO/SECOM
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IBGE aponta
estabilidade
nas vendas

do comércio
l 2

Procuradoria
Eleitoral é

contra cassação
de Sergio Moro

l 3

Aterro Sanitário

  

 

A Secretaria de Saúde de 
Umuarama emitiu uma Nota 
Informativa indicando que o 
Município recebeu 1.797 doses 
da vacina Qdenga, contra a 
dengue dos tipos 1, 2, 4 e 4. 
O público-alvo neste momento 
são crianças e adolescentes 
que estão na faixa etária de 
10 a 14 anos e, segundo a 
coordenação do Programa de 
Imunização, existem 7.189 
nesse grupo.  
l 9

Baixa procura

Fiep lança nova
edição da Agenda

Legislativa da
Indústria do PR

l 4

O prefeito Celso Luiz Pozzobom e o secretário de Meio Ambiente, Waltinho Sucupira, darão o “pontapé inicial” 
para o início das operações da nova Célula de Recebimento de Resíduos Orgânicos do Aterro Sanitário Municipal. 
O local tem área total de 21.630,07 m² e recebeu investimentos de R$ 1.999.951 em recursos próprios. A unida-
de está projetada para ter duração de 10 anos e para instalação da obra foram necessárias diversas mudanças. 
As etapas principais foram escavação, impermeabilização com geomembrana, instalação de drenos de chorume 
e de gás metano, drenagem de águas pluviais e, finalmente, o plantio de grama. A nova célula começará a rece-
ber resíduos a partir de sexta-feira.

Estado amplia
a força-tarefa
e o prazo para
arrecadação

l 5

A
R

Q
U

IV
O

 T
R

IB
U

N
A 

H
O

JE
 N

E
W

S

JOSÉ A. SABINO/SECOM



2 GERAL  Quinta-feira, 9 de maio de 2024 @tribunahojenewsumuarama

Emails

diretor@tribunahoje.jor.br

comercial@tribunahoje.jor.br

Uma publicação de Jornal Oparana S/A - CNPJ: 
21.819.026/0003-06

Redação, administração, publicidade
Rua Des. Lauro Lopes, 3663 - Centro Empresarial Piemont 

II - Sala 07
CEP 87.501-210 - Umuarama/PR
Telefone Central (44) 3056-6050    

Direção-Geral
Clarice Roman
Direção de Jornalismo
Paulo Alexandre de Oliveira
Editor Local
Alex Miranda
alexmirandareporter@gmail.com
www.tribunahoje.jor.br

REPRESENTANTE NACIONAL
Merconeti

(41) 3079-4666

Umuarama

expediente

Sol

Autônomo e Facultativo 

Valor mínimo R$ 1.412,00 20% R$ 282,40

Valor máximo R$ 7.786,02 20% R$ 1.557,20

O AUTÔNOMO que prestar serviços só a pessoas físi-

cas e o FA CULTATIVO podem contribuir com 11%

sobre o salário mínimo. Donas de casa de baixa renda

podem recolher sobre 5% do salário mínimo.

Índice em % MAR ABR ano 12m 

IPCA (IBGE) 0,16 - 1,42 3,93

IGP-M (FGV) -0,47 0,31 -0,60 -3,04

IGP-DI (FGV) -0,30 0,72 -0,26 -2,32

Índice MAR ABR MAI

IGP-M (FGV) 0,9624 0,9574 0,9696

IGP-DI (FGV) 0,9596 0,9600 0,9768

* Correção anual. Multiplique  valor pelo índice

REAJUSTE DE ALUGUÉIS

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

SELIC ANUAL: 10,75%  | TJLP: 6,67%

BASE (R$) Alíq. % deduzir

Até R$ 2.112 zero zero

2.112,01 até 2.826,65 7,50 158,40

2.826,66 até 3.751,05 15 370,40

3.751,06 até 4.664,68 22,50 651,73

Acima de 4.664,68 27,50 884,96

Dedução p/dependente: R$ 189,59; IR 2023:8ª parcela

vence em 29/12, com juros Selic de 7,17%

Período/ Poup. antiga Poup. nova Rem.

depósitos... até 3/5/12 part. 4/5/12 básica

7/4 a 7/5 0,5488 0,5488 0,0486

8/4 a 8/5 0,5847 0,5847 0,0843

9/4 a 9/5 0,5844 0,5844 0,0840

10/4 a 10/5 0,5840 0,5840 0,0836

11/4 a 11/5 0,5812 0,5812 0,0808

Ações % R$

Petrobras PN +1,53% 41,27 

Vale ON -0,91% 63,99 

ItauUnibanco PN +0,64% 33,28 

Magazine Luiza ON +2,48% 1,65 

BRF ON +11,17% 18,51 

Marfrig ON +11,18% 10,44

IBOVESPA: +0,21% 129.480 pontos

Iene 155,43

Libra est. 0,80

Euro 0,93

Peso arg. 882,00

% dia compra venda % mês 

COMERCIAL +0,5% 5,0900 5,0910 -2,0%

PTAX  (BC) +0,5% 5,0881 5,0887 -1,6%

PARALELO +0,2% 5,0000 5,3800 -2,0%

TURISMO +0,2% 5,0000 5,3600 -2,0%

EURO +0,4% 5,4712 5,4739 -0,9%

R$/m2 FEV MAR %m %ano %12m

Paraná 2.304,04 2.307,69 0,16 0,48 3,63

Norte 2.244,07 - 1,37 2,88 1,57

Oeste 2.344,89 2.347,80 0,12 0,46 3,65

DÓLAR 08/05

POUPANÇA - TR

US$ 1 É IGUAL A: MOEDAS X REAL

BOVESPA 08/05 TABELA DO IR PREVIDÊNCIA COMP: JAN a DEZ

CUSTO DA CONSTRUÇÃO (CUB)

INDICADORES  ECONÔMICOS MERC. RURAL

I R$ 1856,94 

II R$ 1927,02 

III R$ 1989,86 

IV R$ 2134,88

Em reais. *Faixa II: empregados domésticos.

SAL. MÍNIMO PR (jan/24 a dez/24)

MAR ABR MAI
TJLP (%) 6,53 6,67 6,67

Sal. mínimo 1.412,00 1.412,00 1.412,00

UPC 23,54 23,54 23,54

OUTROS INDICADORES

SOJA mai/24 1.212,75 -19,50 2,6%

FARELO mai/24 374,80 -2,60 11,5%

MILHO mai/24 445,50 -8,25 2,3%

TRIGO mai/24 616,00 -8,75 8,9%

SOJA 118,33 0,9% 6,1% 117,00

MILHO 48,96 0,0% -2,6% 48,00

TRIGO 67,23 0,0% 4,8% 70,00

BOI GORDO 223,88 0,4% -0,8% 225,00

SUINO 6,03 0,3% -4,3% -

PREÇO PRODUTOR (DERAL/SEAB)

Em 08/05 PR DIA 30d. Casc.

Em Pontos. 1 ponto =1 centavo de dólar/bushel na soja

(27,2kg), milho e trigo (25,4kg) e US$ tonelada curta no

farelo (907kg). DIA: variação em pontos

Em 08/05 CONT. FECH. DIA 30d.

BOLSA DE CHICAGO

Em 08/05 PRAÇA R$/sc SEM 30d.

LOTES/ATACADO (AgDOSSIÊ:DINHEIRO)

SOJA Cascavel 127,00 4,1% 5,8%

SOJA Paranaguá 137,00 6,6% 6,2%

MILHO Cascavel 53,00 0,0% -1,9%

Soja, milho e trigo sc 60kg, boi gor do arroba e frango kg 

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

Assalariado

Até um salário mínimo (R$ 1.412,00) 7,5%

De R$ 1.412,01 a R$ 2.666,68 9%

De R$ 2.666,69 a R$ 4.000,03 12%

De R$ 4.000,03 a R$ 7.786,02 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: calcule o valor da taxa

de cada intervalo de salário, e depois some os va lores

EMPREGADOR - Taxa de 12%(Pes. físicas)

Vencimento: consulte o INSS

MEI - Microempreendedor Individual 

Valor mínimo R$ 1.412,00 5% R$ 70,60

Valor máximo R$ 7.786,02 20%R$ 1.557,20

Segurados Especiais

Recolherão com 1,3% em cima do valor de suas

receitas brutas das produções rurais

Iene R$ 0,0337

Libra est. R$ 6,36

Peso arg. R$ 0,006

R$1: 1.464,13 guaranis

Nublado

Fases da lua

Umuarama
PREVISÃO DO TEMPO

h
Quintah

32 22 h
h

32 21

Sexta

h
Quintah

27 17 h
h

25 17

Sexta
Curitiba

Crescente
15/05 - 08h49

Nova
08/ 05- 00h24

Minguante
30/05 - 14h13

Cheia
23/05 - 10h55 

Nublado

Vendas do comércio ficam estáveis
em março, revela pesquisa do IBGE

O volume de vendas do 
comércio varejista brasileiro 
ficou estável em março de 2024 
(0,0%), na comparação com fe-
vereiro, quando registrou alta 
de 1,0%. A média móvel subiu 
1,2% no trimestre concluído em 
março. Em relação ao mesmo 
mês de 2023, o crescimento do 
varejo alcançou 5,7%.

No acumulado do ano, as 
vendas avançaram 5,9%, mas 
nos últimos 12 meses, a eleva-
ção é de 2,5%. Os dados fazem 
parte da Pesquisa Mensal de Co-
mércio (PMC), divulgada ontem 
(8) pelo IBGE.

A PMC indicou, ainda, que, 
no comércio varejista amplia-
do, que inclui, além do vare-
jo, as atividades de veículos, 
motos, partes e peças, mate-
rial de construção e atacado de 
produtos alimentícios, bebidas 
e fumo, houve queda de 0,3% 
em março. No entanto, se com-
parado com março de 2023, o 
recuo ficou em 1,5%.

Sete das oito atividades do 
varejo pesquisadas apresenta-
ram resultado negativo. Ape-
sar disso, segundo o gerente 
da pesquisa, Cristiano Santos,  
quatro delas ficaram estáveis 
estatisticamente entre  0% e 
-0,5%. “Contando o varejo am-
pliado, foram cinco de dez”, 
disse texto publicado pelo IBGE.

A maior queda do mês ficou 
com o grupamento de equipa-
mentos e material para escritó-
rio, informática e comunicação, 
que recuou 8,7% em relação a 
fevereiro. O gerente da pesquisa 

observou que esse grupo vinha 
de uma base mais alta, especial-
mente conquistada em janeiro. 
O novo momento de valorização 
do dólar foi um movimento que 
contribuiu para o resultado. “É 
algo muito influente nesse setor 
por conta das importações. 
Sempre que o dólar sobe em 
relação ao real, naturalmente 
há um aumento de preços que 
acaba afugentando a demanda 
neste grupo”, indicou.

O setor de móveis e eletro-
domésticos registrou a segunda 
maior queda (-2,4%). O grupa-
mento apresentava resultados 
positivos nos últimos meses, 
ao contrário do desempenho 
do ano passado, quando a 
crise de lojas de departamen-
tos, que reduziu lojas físicas de 
grandes cadeias, influenciou as 
atividades. “Como o setor teve 
um Natal menos intenso, aca-
bou apostando no aumento de 
promoções, o que fortaleceu 
as vendas de janeiro e feverei-
ro. Com essa base mais alta, em 
março a pesquisa registrou esse 
rebatimento”, disse.

RECUOS E ALTA
As outras quedas foram no-

tadas nos grupamentos livros, 
jornais, revistas e papelaria 

(-1,1%) e combustíveis e lubri-
ficantes (-0,6%). Já entre os 
que tiveram taxa negativa, mas 
ficaram estatisticamente está-
veis, estão os setores de tecidos, 
vestuário e calçados (-0,4%), 
hiper, supermercados, produtos 
alimentícios, bebidas e fumo 
(-0,3%) e outros artigos de uso 
pessoal e doméstico (-0,1%).

O único a registrar alta em 
março (1,4%) foi o setor de ar-
tigos farmacêuticos, médicos, 
ortopédicos e de perfumaria. 
A atividade foi a terceira com 
mais peso na pesquisa do IBGE 
e, com isso, o crescimento do 
grupo contribuiu para a esta-
bilidade e compensou as que-
das em atividades com menos 
influência.

“Além disso, é um crescimen-
to em cima de uma alta ainda 
mais forte em fevereiro. E com a 
diferença: é um resultado mais 
ancorado em higiene pessoal, 
como cosméticos e perfumaria, 
do que em saúde e produtos far-
macêuticos, como aconteceu 
em fevereiro”, observou.

VAREJO AMPLIADO
No comércio varejista am-

pliado, o segmento material de 
construção teve queda de 9,4% 
e o de atacado especializado 

Resultados positivos
A pesquisa mostrou, ainda, que 16 das 27 unidades da federação 

(Ufs) tiveram resultados positivos na comparação de março de 
2024 com fevereiro. Os mais representativos foram Sergipe (3,7%), 
Bahia (3,1%) e Rio Grande do Sul (2,1%). Entre as 11 unidades que 
tiveram taxas negativas, os destaques foram Mato Grosso (-11,2%), 

Pará (-2,6%) e Tocantins (-1,4%).

Indicadores
Segundo o IBGE, os indicadores produzidos pela pesquisa possibili-
tam “acompanhar o comportamento conjuntural do comércio vare-
jista no país, investigando a receita bruta de revenda nas empresas 

formalmente constituídas, com 20 ou mais pessoas ocupadas, e 
cuja atividade principal é o comércio varejista”. A Pesquisa Mensal 
de Comércio foi iniciada em 1995 e apresenta resultados mensais 

da variação do volume e receita nominal de vendas para o comércio 
varejista e comércio varejista ampliado. A próxima divulgação com 

os resultados de abril de 2024 está prevista para 13 de junho.

em produtos alimentícios, be-
bidas e fumo de 23,0%. Em 
comportamento diferente, a 

atividade de veículos e motos, 
partes e peças cresceu 1,8% em 
igual comparação.

Em relação ao mês de março de 2023, faturamento do varejo cresceu 5,7%

DIVULGAÇÃO

Nublado



3Quinta-feira, 9 de maio de 2024   POLÍTICA@tribunahojenewsumuarama

Procuradoria Eleitoral
se manifesta contra a
cassação de Sergio Moro

A Procuradoria-Geral Elei-
toral defendeu a absolvição do 
senador Sergio Moro (União-
-PR) das acusações de abuso 
de poder econômico, caixa 2 e 
uso indevido dos meios de co-
municação na pré-campanha 
das eleições de 2022.

O senador responde pelos 
ilícitos eleitorais ao lado de 
seus dois suplentes, Luis Felipe 
Cunha e Ricardo Augusto Guer-
ra. Moro foi eleito senador pelo 
Paraná com 1,9 milhão de votos.

O abuso de poder econô-
mico é uma conduta ilegal 
praticada antes ou durante a 
campanha eleitoral e ocorre 
nas situações em que há utili-
zação de recursos de maneira 
excessiva para beneficiar can-
didato, partido ou coligação, 
afetando a normalidade e a 
legitimidade das eleições.

A manifestação, assinada 
pelo vice-procurador-geral Elei-
toral, Alexandre Espinosa Bravo 
Barbosa, foi enviada ao Tribu-
nal Superior Eleitoral (TSE). O 
responsável pelo processo é o 
ministro Floriano de Azevedo 
Marques Neto, que na semana 
passada havia determinado 
prazo de cinco dias para o MP 
Eleitoral se manifestar.

“Não há indicativos seguros 

Justiça Eleitoral terá juiz
das garantias nas eleições

O Plenário do TSE aprovou 
minuta de resolução que re-
gulamenta a figura do juiz das 
garantias na esfera eleitoral, 
que atuará na fase de inquérito 
policial. Núcleos Eleitorais das 
Garantias já estarão em funcio-
namento antes das Eleições 
Municipais de 2024.

As proposições foram de-
batidas no dia 16 de abril, 
ocasião em que foram conso-
lidados todos os avanços que 
resultaram na minuta aprova-
da. De acordo com o ministro, 
a proposta tem como base a 
regionalização, que permitiria 
a implantação sem grandes 
custos aos tribunais regionais 
eleitorais; a preservação da 
autonomia das cortes regio-

nais, que poderão verificar a 
melhor forma de implantação 
administrativa; e o respeito às 
peculiaridades demográficas e 
geográficas dos estados.

PRAZO
A resolução fixa em 60 dias 

o prazo máximo para imple-
mentação do juiz eleitoral 
das garantias pelos TREs. O 
normativo estabelece que as 
regras relativas ao assunto, 
previstas no ‘Pacote Anticri-
me’, não são aplicáveis às in-
frações de menor potencial 
ofensivo, nem aos processos 
criminais de competência ori-
ginária dos TREs.

Além disso, o texto explica 
ainda que a figura do juiz de 

garantias será implementada 
de maneira regionalizada, com 
a criação de um ou mais Nú-
cleos Regionais Eleitorais das 
Garantias, não necessariamen-
te coincidentes com uma ou 
várias comarcas, somente com 
as competências mencionadas 
na legislação.

A competência territorial, a 
estrutura e a forma de funcio-
namento dos núcleos serão 
definidas pelos tribunais elei-
torais, levando-se em consi-
deração as particularidades 
demográficas, geográficas, 
administrativas e financei-
ras de cada corte regional. 
Essas informações deverão 
ser imediatamente encami-
nhadas ao TSE.

de que houve desvio ou omis-
são de recursos e tampouco 
intencional simulação de lan-
çamento de candidatura ao 
cargo de Presidente com pre-
tensão de disputa senatorial 
no Paraná”, afirma Espinosa.

“Também inexiste compro-
vação de excesso ao teto de 
gastos na pré-campanha (fase 
sequer regulamentada), inclu-
sive se adotado o precedente 
de 10% do teto de campanha”, 
escreve.

GASTOS
Conforme Espinosa, o gasto 

da pré-campanha de Moro e 
seus suplentes chegou a R$ 
424.778,01, “percentual leve-
mente abaixo de 10% do teto 
de gastos para o cargo de Se-
nador no Estado do Paraná (R$ 
4.447.201,54, cujo 10% alcança a 
importância de R$ 444.720,15)”.

O parecer foi dado em dois 
recursos apresentados pelos 
advogados do Partido Liberal 
(PL), e pela federação que ele-
geu Lula, contra a decisão do 
TRE-PR. O MP Eleitoral defende 
a rejeição dos recursos.

Ao rechaçar a alegação 
dos partidos de que houve 
uso indevido dos meios de 
comunicação por Moro e seus 
suplentes, o vice-procurador-
-geral Eleitoral sustenta que 
“não é indicado, com a pre-
cisão necessária, o número 
de inserções veiculadas com 
o protagonismo” de Moro, “o 
conteúdo das falas e o espaço 
de grade destinado”.

“De modo que é inviável 
acolher a alegação de abuso 
de poder midiático, sobretu-
do pela ausência de efetiva 
demonstração do ilícito cogi-
tado”, afirma.

Vice-procurador-geral Eleitoral 
defende que o TSE rejeite 
recursos contra absolvição do 
senador; ministro relator vai 
analisar autos e parecer antes 
de elaborar o voto
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Veto às saidinhas
Às vésperas da 

análise dos vetos 
presidenciais pelo 

Congresso Nacional, 
Lula e o ministro 

da Justiça, Ricardo 
Lewandowski, 
entraram em 

campo para ajudar 
a articulação 
política. Lula e Lewandowski buscam convencer líderes 

partidários da base a votarem pela manutenção do veto que 
permite a saída de presos do regime semi-aberto para visitar 
às famílias. Com três ministérios na Esplanada, o União Brasil 
é, majoritariamente, contra a manutenção do veto. O líder do 
partido na Câmara, Elmar Nascimento (União-BA) foi chamado 

ontem (8) por Lula, para discutir o assunto pessoalmente. A 
agenda não estava prevista.

Porte de arma
A Comissão de Meio Ambiente 
(CMA) do Senado aprovou 
ontem (8) um projeto de lei 
que libera o porte de arma 
de fogo aos funcionários da 
Fundação Nacional dos Povos 
Indígenas (Funai) que exercem 
atividades de fiscalização. Já 
aprovada pela Comissão de 
Segurança Pública (CSP), a 
proposta agora segue para 
apreciação da Comissão 
de Constituição, Justiça e 
Cidadania (CCJ), que avaliará 
sua constitucionalidade 
e juridicidade. Depois, se 
aprovada, segue para o 
plenário do Senado. O texto 
modifica o Estatuto do 
Desarmamento e autoriza 
aos fiscais da Funai o uso 
de armas de fogo para 
assegurar o fortalecimento 
da segurança em territórios 
indígenas. Entretanto, para 
o manuseio das armas, 
os servidores deverão ser 
habilitados tecnicamente 
e psicologicamente pelo 
Sistema Nacional de Armas, 
além de certificados pelo 
Comando do Exército.

“Mas sem abusos”...
Os ministros do Supremo Tribunal Federal (STF) têm evitado 
comentar publicamente a PEC dos Quinquênios, pauta que os 
beneficia diretamente. A proposta “bomba” opõe o Senado de 
Rodrigo Pacheco (PSD-MG) e o governo Lula. O Ministério da 
Fazenda estima que o custo anual do penduricalho pode chegar 
a R$ 40 bilhões. O silêncio do STF era interpretado como um 
indicativo de que a iniciativa não teria apoio do Tribunal nem 
estaria na lista de prioridades dos ministros. Ocorre que, nos 
bastidores, o presidente do STF, Luís Roberto Barroso, tenta 
impulsionar a tramitação do texto. Foi o próprio ministro quem 
admitiu que vem “trabalhando” para fazer avançar a PEC.

Indicado
O ex-deputado federal Deltan Dallagnol desistiu na sexta-feira, 3, de 
concorrer à prefeitura de Curitiba. Horas depois de dizer que não 
era mais pré-candidato, um aliado seu foi anunciado pelo governo 
do Paraná como diretor-presidente do banco Fomento Paraná. O 
advogado Valdemar Bernardo Jorge se filiou ao Partido Novo em 
março deste ano e constava como coordenador da pré-campanha 
de Deltan e era cotado para ser vice na chapa.

DIVULGAÇÃO

Liberdade a ‘Pigmeu’
A ministra Maria Isabel 
Gallotti, do Superior Tribunal 
de Justiça, apontou indícios 
de que o desembargador 
Divoncir Schreiner Maran, 
do Tribunal de Justiça de 
Mato Grosso do Sul, se 
comprometeu a conceder 
HC a um chefão do PCC no 
Estado, Gérson Palermo, o 
‘Pigmeu’, antes mesmo de 
o pedido de liberdade ser 
impetrado e distribuído a 
seu gabinete. A PF suspeita 
que o desembargador 
recebeu propina e lavou o 
dinheiro ilícito por meio da 
modalidade conhecida como 
‘gado de papel’ – um filho 
dele negocia gado e recebeu 
‘quantias consideráveis em 
espécie’. O desembargador 
que está aposentado, é alvo 
de investigação por suposta 
venda de decisão em favor 
de ‘Pigmeu’, que acumula 
126 anos de pena por tráfico 
e outros crimes – entre 
as acusações a que ele já 
respondeu está o sequestro de 
um Boeing da antiga Vasp, em 
2000, no Paraná.
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Fiep lança nova edição
da Agenda Legislativa
da Indústria do Paraná

Primeiro-secretário da As-
sembleia Legislativa do Para-
ná (Alep), o deputado estadual 
Alexandre Curi (PSD) recebeu 
das mãos do presidente da 
Federação das Indústrias do 
Paraná (Fiep), Edson José Vas-
concelos, a Agenda legislativa 
da Indústria do Paraná 2024. O 
documento contém o parecer 
da Fiep sobre 28 projetos de 
lei de interesse do setor que 
tramitam na Assembleia Le-
gislativa.

A Agenda Legislativa é um 
documento que a Fiep produz 
anualmente para marcar seu 
posicionamento em relação a 
projetos de lei que tramitam 
na Assembleia Legislativa do 
Paraná e que têm algum tipo 
de impacto sobre a atividade 
industrial.

PROPOSTAS
Das 28 propostas detalha-

das na agenda, a federação 
se posicionou favoravelmen-
te a 18, fez ressalvas a três 

Deputado estadual propõe apoio
imediato aos produtores de leite

O deputado estadual Moacyr 
Fadel (PSD) propôs a ampliação 
da oferta de produtos lácteos na 
merenda escolar e em progra-
mas sociais do Governo do Pa-
raná e o subsídio a pequenos 
produtores de leite. A medida 
seria uma forma de apoiar os 
produtores paranaenses dian-
te de uma das piores crises en-
frentadas pelo setor. Os desafios 
e soluções para o setor leiteiro 
foram tema de audiência públi-
ca, na Assembleia Legislativa do 
Paraná.

“Nós aqui no Paraná po-
demos fazer ações imediatas, 
ações cirúrgicas, com pouco 
discurso e mais ação. Nós po-
demos dobrar o iogurte na 
merenda escolar. Nós pode-
mos, ao invés de duas vezes, 
pegar quatro vezes o Leite das 
Crianças nas escolas. Isso vai 
aumentar o consumo e vai 
melhorar a saída do nosso 
produto, mesmo que seja mo-
mentaneamente”, afirmou o 

parlamentar.
Outra medida sugerida é a 

implantação de um subsídio 
para quem produz até 500 li-
tros de leite. “Vamos agir rapi-
damente, acudir os pequenos 
produtores, acudir aqueles 
que produzem até 500 litros. 
Pagar a mais para eles pela 
qualidade, subsidiando esses 
produtos imediatamente”.

De acordo com dados do 
Instituto de Desenvolvimento 
Rural do Paraná (IDR-PR), o es-
tado tem aproximadamente 87 
mil produtores de leite, sendo 
85% deles pequenos produ-
tores com uma produção de 
até 250 litros/dia. O Paraná é 
o segundo maior produtor de 
leite do país, com uma produ-
ção de 4,4 bilhões de litros. 
“Essa é uma atividade essen-
cial para o nosso desenvolvi-
mento”, afirmou o deputado 
Alexandre Curi, 1º secretário 
da Assembleia Legislativa e 
organizador do debate.

e manifestou-se contrária a 
ouras sete. Entre os projetos 
que a Fiep vê como priorida-
de na agenda legislativa estão 
a criação de crédito de ICMS 
para projetos em telecomuni-
cações; a geração de benefício 
para microgeradores de ener-
gia, a inclusão do idoso no 
programa Leite das Crianças; 
a proibição da reconstituição 
do leite em pó importado; a in-
serção do empreendedorismo 
no currículo escolar; a política 
estadual de incentivo a carro 
elétrico e híbrido, o programa 
estadual de aeroportos indus-
triais e a política estadual de 

construção de baixo carbono.
“Nós estamos aqui para 

garantir diálogo em relação a 
esses projetos selecionados 
pela Federação de Indústrias 
do Paraná. É dessa forma 
que a Assembleia sempre 
fez, de forma democráti-
ca, com muito diálogo. Mas 
nós entendemos que quem 
sabe o que a indústria preci-
sa é quem está no dia a dia 
e quem está enfrentando as 
dificuldades. É quem todos os 
meses paga os seus impostos. 
É por isso que nós queremos 
ouvir a voz das indústrias do 
Paraná”, disse Alexandre Curi.

Crise no setor leiteiro
A cadeia produtiva do leite 
acumula uma série de prejuízos 
que tem se agravado com 
a falta de medidas efetivas 
de controle da situação. As 
importações desenfreadas 
de leite em pó importado, 
especialmente da Argentina e 
do Uruguai, pressionaram os 
preços do produto nacional. Há 
meses, o valor do litro pago ao 
produtor não é suficiente para 
cobrir os custos de produção 
e muitos têm operado “no 
vermelho”.  Segundo o Agrostat, 
plataforma do Ministério da 
Agricultura e Pecuária de 
monitoramento do comércio 
de produtos agropecuários, 
o Brasil importou 199,2 mil 
toneladas de leite em pó 
em 2023, o que representa 
um aumento de 87,2 % em 
relação a 2022. No Paraná, 
entraram 6,5 mil toneladas 
de leite em pó importados 
em 2023. Um aumento de 
183% nas importações do 
estado na comparação com 
2022. Situação agravada pelas 
importações ilegais.

Entre as propostas apresentadas 
pelo presidente da Fiep, está 
a geração de benefício para 
microgeradores de energia e a 
proibição da reconstituição do 
leite em pó importado

DIVULGAÇÃO

Fabricação 
paranaense
A Volkswagen está cogitando 
uma mudança na fabricação do 
Nivus. O SUV-cupê compacto 
atualmente é feito em São 
Bernardo do Campo (SP) em 
sua totalidade, mas a empresa 
analisa a possibilidade de 
finalizar a montagem em São 
José dos Pinhais (PR) ou ainda 
transferir a produção completa 
para o complexo paranaense. 
a Volkswagen está fazendo um 
estudo de viabilidade.

Campanha prorrogada
O Governo do Paraná prorrogou 
até o dia 22 de maio a campanha 
SOS RS. Alimentos não perecíveis 
(inclusive ração animal), além 
de água potável, materiais de 
higiene e limpeza, colchões, 
colchonetes e cobertores podem 
ser entregues em qualquer 
unidade do CBMPR, das 8h às 
20h. Unidades do Instituto Água 
e Terra (IAT) também estão 
recebendo doações.

Nota Paraná
O sorteio do Nota Paraná 
acontecerá hoje (9), às 9h30. A 
transmissão ao vivo pode ser 
acompanhada por meio dos 
canais oficiais da Secretaria 
da Fazenda no Instagram, 
Facebook e YouTube. Mais de 
3 milhões de consumidores e 
1,4 mil entidades sociais estão 
concorrendo nesta edição.

Desenvolvimento
O Fórum de Planejamento e 
Desenvolvimento Territorial 
será realizado do dia 23 de 
Maio à 21 de junho, com líderes 
regionais, prefeitos, secretários, 
vereadores, técnicos municipais, 
acadêmicos e empresários, para 
discutir o desenvolvimento dos 
municípios. O fórum acontecerá 
em cidades distintas: Curitiba, 
Cascavel, Guarapuava, Londrina 
e Maringá.

Pré-candidatos
Três deputados federais e 
uma deputada federal vão 
disputar as eleições municipais 
deste ano em duas cidades 
paranaenses. Até o momento, 
são pré-candidatos a prefeito 
de Curitiba os deputados 
federais Luciano Ducci (PSB) 
e Beto Richa (PSDB). E para 
prefeito de Londrina são pré-

Expoingá
Começa hoje (9) a 50° edição da Exposição Feira Agropecuária, 
Industrial e Comercial de Maringá (Expoingá). A feira é uma das 
mais importantes do estado e tem programação até o dia 19 de 

maio. O acesso ao parque custa R$ 10 a meia e R$ 20 a inteira. Os 
ingressos podem ser adquiridos pelo site do evento.

candidatos o deputado federal 
Filipe Barros (PL) e a deputada 
federal Luísa Canziani (PSD).

Olimpíada de 
Matemática
A edição de 2024 da Olimpíada 
de Matemática das Escolas 
Estaduais do Paraná (OMAP) já 
começou. São 900 mil estudantes 
de 397 municípios do Estado 
inscritos. As confirmações 
aconteceram na realização da 
Prova Paraná, entre os dias 
22 e 25 de abril. Do total de 
participantes, 150 podem se 
classificar para a Olimpíada 
Brasileira de Matemática (OBM), 
agendada para outubro. Em 
2023, 123 alunos competiram em 
nível nacional.

Cooperação econômica
O governador Ratinho 
Júnior participou do painel 
“Perspectivas para o 
desenvolvimento da cooperação 
econômica polonês-brasileira” no 
Congresso Econômico Europeu 
em Katowice, na Polônia. O 
fórum debate o futuro da 
economia polonesa e europeia 
sob a perspectiva de experiências 
de outros países.

Paraná do futuro
Para o governador, a parceria 
com a Polônia vai ajudar os 
técnicos do Paraná a encontrar 
novos parâmetros para a 
economia. “Estamos planejando 
o Estado do futuro como 
uma grande central logística, 
apostando no potencial 
produtivo das nossas cidades, 
investindo em inovação e na rede 
de sete universidades públicas 
estaduais, e reforçando também 
o nosso potencial turístico, que é 
um dos setores que mais crescem 
no Paraná e que está dentro da 
economia verde, que já reúne 
32% do nosso PIB”.

Aprovação
Nova pesquisa Genial/Quaest 
mostra que a aprovação ao 
trabalho de Lula manteve-se 
estável entre fevereiro e maio, 
passando de 51% para 50%, após 
a sequência de queda registrada 
desde agosto. O mesmo ocorreu 
com a reprovação, que foi de 46% 
para 47%, dentro da margem 
de erro. Na avaliação geral 
do governo, 33% consideram 
positivo e outros 33%, negativo.
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Governador apresenta
o potencial do Paraná
em Congresso Europeu

Ratinho Junior participou 
ontem (8) do painel “Perspec-
tivas para o desenvolvimento 
da cooperação econômica po-
lonês-brasileira” no Congresso 
Econômico Europeu em Katowi-
ce, na Polônia. O fórum debate 
o futuro da economia polonesa 
e europeia sob a perspectiva de 
experiências de outros países.

O Paraná foi convidado por-
que mantém uma parceria com 
a província da Silésia, a mais 
industrializada do país, desde 
2023, e porque figura em posi-
ção de destaque na economia 
brasileira, com a menor taxa de 
desemprego desde 2014, cresci-
mento do PIB superior à média 
nacional e maior índice de ativi-
dade econômica do Brasil.

O governador destacou que 
o PIB do Paraná cresceu 5,8% no 
ano passado, enquanto a econo-
mia brasileira teve alta de 2,9%. 
Todos os setores da economia 

paranaense fecharam o ano em 
alta. O desempenho geral foi 
puxado principalmente pelos 
resultados da agropecuária, 
que cresceu 26,91% no Estado 
no período – no ano passado, 
por exemplo, houve recorde na 
produção de proteína animal. 
O setor de serviços do Paraná 
cresceu 4,18% e a indústria teve 
avanço de 3,79%. 

“O Estado do Paraná tem 
conciliado crescimento eco-
nômico com sustentabilida-
de. O Paraná é um exemplo 
de que não há contradição 
em produzir em larga escala 
e preservar o meio ambiente. 
Nossas indústrias estão apos-
tando em estratégias verdes, 
nosso agronegócio passa por 
uma grande transformação 
na produção de energia, com 
apoio do Estado para utiliza-
ção de energia solar, biogás e 
transformação em biometano, 

e temos diversos programas 
que têm essa sinergia, inclu-
sive na infraestrutura, com a 
aposta no modal ferroviário 
para o futuro”, disse.

MAIS SUSTENTÁVEL
Lembrou ainda que o Pa-

raná foi reconhecido por três 
vezes consecutiva como mais 
sustentável do País e que parti-
cipa de um programa pioneiro 
da Organização para a Coopera-
ção e o Desenvolvimento Econô-
mico (OCDE) de aceleração dos 
Objetivos do Desenvolvimento 
Sustentável (ODS), cujos pri-
meiros resultados já indicaram 
que o Estado é referência inter-
nacional na agenda global em 
defesa do clima. Ele apresentou 
iniciativas como o Paraná Mais 
Verde, de replantio de florestas, 
o programa de proteção de nas-
centes e políticas como o ICMS 
Ecológico.

Estado amplia a força-tarefa e o
prazo da campanha de arrecadação

A força-tarefa do Corpo de 
Bombeiros Militar do Paraná 
que atua na pior tragédia na-
tural da história do Rio Grande 
do Sul foi renovada e amplia-
da ontem (8). Um grupo de 37 
bombeiros militares foi deslo-
cado de várias partes do es-
tado para substituir a equipe 
que já vinha trabalhando nas 
regiões afetadas por enchen-
tes desde a madrugada de 2 
de maio. Assim como o pri-
meiro grupo de profissionais, 
este também é formado por 
pessoal com treinamento em 
grandes desastres. A previsão 
é que permaneça no territó-
rio gaúcho até o próximo dia 
16, sob a liderança do capitão 
Maurício Batista Dubas.

Outra medida de apoio ao 

Rio Grande do Sul atualizada 
pelo Governo do Paraná foi a 
prorrogação até o dia 22 de 
maio da campanha SOS RS, or-
ganizada pela primeira-dama 
Luciana Saito Massa e a Coorde-
nadoria Estadual da Defesa Civil. 
Alimentos não perecíveis (inclu-
sive ração animal), além de água 

potável, materiais de higiene e 
limpeza, colchões, colchonetes, 
cobertores, roupas, roupas de 
cama e banho, calçados e uten-
sílios domésticos podem ser en-
tregues em qualquer unidade do 
Corpo de Bombeiros, entre as 8h 
e 20h. Unidades do IAT também 
estão recebendo doações.

O programa Escola Mais Bonita, do Governo do Estado para 
melhorias nas unidades da rede estadual, beneficia neste ano 1.232 
colégios com recursos para atender demandas de serviços ou reformas 
emergenciais, inclusive aquelas decorrentes de intempéries, adequação 
dos ambientes físicos e pequenos reparos e manutenção. O montante 
destinado ao projeto em 2024 é de R$ 100 milhões e o dinheiro 
já está na conta das escolas. Cada diretor pode definir como usar na 
pintura, reparos estruturais, melhorias nos espaços comuns, bibliotecas, 
laboratórios, quadras esportivas e pátios, além de serviços especializa-
dos de jardinagem e limpeza. As cotas especiais variam de R$ 50 mil 
(até 250 alunos) e R$ 100 mil (mais do que 250 alunos) para cada 
unidade escolar.

O quartel do CB Umuarama segue recebendo donativos que serão enviados para o Rio 
Grande do Sul
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Zonas de milícias 
O Tribunal Regional do Rio de Janeiro instituiu, pela 

segunda eleição consecutiva, um  Gabinete Extraordinário 
de Segurança Institucional (Gaesi/TRE-RJ). O órgão reúne 

representantes de forças de segurança, de diferentes 
esferas, e autoridades públicas que atuarão em conjunto - 
de modo coordenado -, na prevenção e no enfrentamento 

de condutas criminosas e ilícitos eleitorais. À Coluna, o 
TRE-RJ confirma que haverá também a alteração de seções 
eleitorais em áreas mapeadas como sensíveis. Serão pelo 
menos 50 mudanças: “Os novos destinos estarão dentro 

da área de cobertura de cada Zona Eleitoral, para que não 
haja prejuízo ao eleitor com relação ao deslocamento, 
preservando o critério de proximidade entre o local de 

votação e o domicílio eleitoral”.

Fundão solidário  

Partidos políticos podem 
ajudar e muito as vítimas da 
tragédia no Rio Grande do 
Sul doando parte do fundo 
eleitoral para as regiões 
afetadas. Essa é a ideia 
defendida pelo senador Jorge 
Kajuru (PSB-GO). O chamado 
Fundão destinará R$ 4,96 
bilhões para financiar as 
eleições municipais de 2024. 

Alerta 
A pesquisa da Confederação 
Nacional do Transporte (CNT), 
que confirmou queda de 
cinco pontos percentuais na 
aprovação do Governo Lula, 
acendeu alerta no Planalto. 
Principalmente pelos dados 
da sondagem sobre as 
eleições municipais: 31,3% 
vão votar em apoiadores ou 
apoiados por Lula, 19,7% 
em apoiadores ou apoiados 
por Bolsonaro; 28,4% não 
se importam por quem o 
candidato é apoiado.

$O$ Farroupilha 
O corte do ICMS feito pelo 
Governo Federal em 2022 
deixou o orçamento do Rio 
Grande Sul no vermelho.  
A tragédia causada pelas 
fortes chuvas no Estado, 
neste mês de maio, 
impossibilitou o reequilíbrio 
das contas. À Coluna, o 
Prefeito de Farroupilha, 
Fabiano Feltrin (PL-RS), 

posiciona: “Os recursos não 
estão chegando para os 
municípios. Nós estamos 
pedindo socorro. Tem que 
ter um projeto emergencial, 
agora!”.

Intempéries 
As intempéries na região Sul 
do País comprometeram o 
estoque de barcos pequenos 
a motor, jet ski e botes. 
Empresários, condomínios e 
associações abriram o bolso 
pra custear resgates e ajuda 
humanitária. A demanda 
agora está em São Paulo.

Custo Madonna 
O deputado Abilio Brunini 
(PL-MT) quer saber se algum 
recurso público do Governo 
Federal foi utilizado no 
show da Madonna, seja por 
aplicação direta, indireta ou 
via alguma lei de incentivo à 
cultura. O requerimento (RIC 
1284/2024) no qual pede 
posição da Casa Civil já está 
na Mesa Diretora da Câmara. 

ESPLANADEIRA
# Projeto “Memória Viva” 
capacita comunidades 
indígenas e quilombolas para 
registrar tradições culturais 
em MG. # ANP realizará, dia 
15 de maio, workshop voltado 
ao mercado de solventes. 
# PH/UFRGS e Univates 
convocam comunidade 
para mapear os impactos 
dos eventos climáticos 
recentes no RS. # IAB 
promove seminário, dia 
14, para debater impactos 
e novidades da reforma 
tributária. # Sesc incentiva 
doação de leite humano em 
campanha de Dia das Mães. # 
Icatu Seguros : cresce em 23% 
a contratação de seguro de 
vida por jovens no Brasil.
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ASSISTA: 

Polícia Científica envia equipes para
auxiliar resgates no Rio Grande do Sul

A Polícia Científica do Para-
ná (PCP) enviou, no início da 
noite da terça-feira (7), qua-
tro técnicos de perícia para 
auxiliar nos trabalhos no Rio 
Grande do Sul. Também foram 
encaminhados uma viatura, 
um caminhão, um drone com 
câmera térmica, insumos e 
1.200 litros de água mineral. 
A equipe vai contribuir com as 
perícias, além de levar insu-
mos, como luvas, máscaras, 
toucas, cobertores e demais 

Salvamento
Desde o início da operação de apoio, as forças de salvamento e se-
gurança do Paraná já resgataram mais de 850 pessoas sob orienta-

ção das forças gaúchas. Elas estão mobilizadas em cidades atingidas 
por alagamentos e trabalham ao lado de voluntários, forças de sal-

vamento de outros estados e das forças armadas. São 34 bombeiros 
paranaenses mobilizados, além de dois policiais militares com um 

helicóptero do Batalhão de Polícia Militar de Operações Aéreas 
(BPMOA).  Ontem (8), uma nova equipe de bombeiros paranaenses 

se deslocou ao Rio Grande do Sul.

A incineração de meia tonelada de entorpecentes 
foi realizada pela Polícia Civil em Xambrê. O 
procedimento ocorreu na manhã de quarta-feira 
(8) e o material ilícito havia sido apreendido 
por várias forças de segurança ao longo das 
últimas duas semanas. A Polícia Civil do Estado 
do Paraná (PCPR) faz um apelo à colabora-
ção da população, buscando informações que 
possam contribuir para o combate ao tráfico de 
drogas. As denúncias podem ser feitas anoni-
mamente pelos números 197 da PCPR e 181 
do Disque-Denúncia, além do Whatsapp (44) 
9723-7415, para contato direto com a equipe 
de investigação.

Polícia Ambiental apreende droga avaliada em R$ 30 mil
Equipes do grupo Rotam da 

Polícia Ambiental de Umuara-
ma apreenderam na madruga-
da de ontem (quarta-feira, 8), 
um carregamento de maconha 
que tinha com destino interior 
do Estado de São Paulo. Uma 
mulher de 22 anos de idade foi 
presa e autuada em flagrante.

De acordo com o relato dos 
policiais, a ação aconteceu du-

materiais solicitados.
“Acima de tudo, estamos 

cumprindo nossa missão como 
servidores de dar apoio nesse 
momento ao estado do Rio 
Grande do Sul, aos nossos co-
legas, nossos irmãos. Vamos 
desenvolver a atividade peri-
cial, que é de suma importân-
cia para a sociedade”, explicou 
o diretor Operacional da PCP, 
Ciro Pimenta. “Nossa equipe 
deve ficar de sete a 10 dias, 
mas, sendo necessário, po-

demos estender esse prazo 
ou até mandar uma equipe 
em reforço. Um dos objetivos 
agora é reconhecer como está 
o local para poder dimensionar 
se será preciso mandar um re-
forço ou um equipamento es-
pecífico”.

A medida faz parte de uma 
série de ações do Governo 
do Paraná para auxiliar o Rio 
Grande do Sul, como a mobili-
zação de uma equipe do Corpo 
de Bombeiros para ajudar nos 
resgates a pessoas ilhadas, o 
envio de cinco caminhões-pipa 
da Sanepar e de mais de 190 
toneladas de donativos.

A técnica de perícia Patrí-
cia Cordeiro, que faz parte do 
grupo da PCP, salienta a im-
portância da missão. “Esta-
mos prontos para auxiliar no 
que for solicitado. Entendemos 

que temos uma missão huma-
nitária e esperamos somar es-
forços para ajudar a população 
gaúcha”, afirmou.

“O importante é o apoio 
neste momento difícil. Diante 
da gravidade das enchentes, 
nos colocamos à disposição 

rante o desenvolvimento das 
operações COSUD e Curupira 
III, por volta da 1h, enquan-
to era realizado um bloqueio 
na rodovia federal BR-487, 
em frente ao Posto Fiscal da 
ADAPAR, no complexo de Pon-
tes do Porto Camargo.

Foi realizada a abordagem 
a um ônibus da viação Expres-
so Maringá e, após fiscalização 

no interior do bagageiro, foi lo-
calizada uma mala contendo 
aproximadamente 15 quilos de 
maconha acondicionados em 
18 pacotes.

Depois da localização, atra-
vés do ticket de passageiro, foi 
localizada a proprietária do 
entorpecente. A mulher con-
fessou ser a dona da droga e 
disse ser moradora em Ribei-

rão Preto/SP. Ela revelou que 
entregaria a maconha na cida-
de de Jaboticabal, mas acabou 
sendo conduzida à Delegacia 

de Polícia de Umuarama, onde 
foi autuada por tráfico de dro-
gas e colocada à disposição da 
Justiça.

São quatro técnicos de perícia, uma viatura, um caminhão, um drone com câmera térmica, 
insumos e 1.200 litros de água mineral

GABRIEL ROSAAEN

das equipes gaúchas para au-
xiliar no que for necessário e 
vamos atuar no trabalho de 
perícia, junto com os colegas 
do Instituto-Geral de Perícia 
do Rio Grande do Sul”, disse 
o técnico de perícia Fernando 
Anselmo Nunes.

DIVULGAÇÃO
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Chama olímpica chega a Marselha em
meio a um forte esquema de segurança

A chama olímpica chegou 
a Marselha, nos arredores 
do Porto Velho, em meio a 
uma segurança rígida ontem 
(quarta-feira, 8), 79 dias antes 
da cerimônia de abertura dos 
Jogos de Paris 2024. Mais de 
150.000 pessoas devem par-
ticipar da cerimônia após um 
desfile de seis horas do navio 
Belem, de três mastros, que 
deixou a Grécia em 27 de abril 
com a chama, depois que ela 
foi acesa na antiga Olímpia 11 
dias antes. O navio foi aguar-
dado por 1.024 barcos.

Cerca de 6.000 policiais 
estão protegendo a área antes 
que Florent Manaudou, cam-
peão olímpico francês dos 50 
metros nado livre em 2012, 

Crianças de Umuarama se destacam no
Campeonato Catarinense de ciclismo

Umuarama conquistou po-
sições de destaque na primeira 
etapa do Campeonato Catari-
nense Super BMX 2024, realiza-
da no último final de semana 
em Videira, Santa Catarina. A 
competição, organizada pela 
Federação Catarinense de Ci-
clismo com o apoio da Prefei-
tura local através da Fundação 
Municipal de Esportes, atraiu 
ciclistas de várias cidades.

A disputa ocorre em duas 
etapas, com corridas também 
em Camboriú. Representan-
do Umuarama, os ciclistas 
mirins Lorenzo Araújo Mo-
lino, de quatro anos, e sua 
irmã, Marina Araújo Molino, 
de apenas três anos, entra-
ram na competição.

Lorenzo, mais experiente, 
competiu na categoria Pré Bike 
para incentivar sua irmã mais 
nova, que está iniciando sua 
jornada nas competições. Ele 
conquistou o primeiro lugar, 
enquanto Marina ficou em ter-
ceiro, garantindo ambos um 

Candidatura do Brasil ao Mundial 
Feminino supera trio rival europeu

A candidatura do Brasil para 
sediar a Copa do Mundo de fu-
tebol feminino de 2027 obteve 
uma pontuação mais alta do 
que sua rival, uma candidatura 
conjunta de Bélgica, Holanda 
e Alemanha, em um relatório 
de avaliação da Fifa. O relató-
rio de candidatura da entidade 
máxima do futebol mundial foi 
divulgado antes da votação no 
74º Congresso da Fifa em Bang-
coc, em 17 de maio, que decidi-
rá onde será realizada a próxima 
Copa do Mundo feminina.

Na semana passada, México 
e Estados Unidos se retiraram 
da disputa de 2027 para con-
centrar seus esforços em sediar 
o torneio de 2031. Com base nos 
resultados da avaliação técnica, 

traga a chama para terra na 
presença do presidente Emma-
nuel Macron. Unidades caninas 
da polícia e franco-atiradores 
das forças de elite também 
foram mobilizados.

“É um nível de seguran-
ça sem precedentes”, disse o 
ministro do Interior, Gérald 
Darmanin. “A vida continua 
em Marselha, mas em óti-
mas condições de seguran-
ça. Concebemos esse evento 
como uma cerimônia, a quin-
ta das Olimpíadas e Paralim-
píadas de Paris 2024 (além 
das cerimônias de abertura e 
encerramento)”, afirmou o di-
retor executivo de Paris 2024, 
Thierry Reboul, responsável 
pelas cerimônias. “Marselha 

é o local ideal para criar lem-
branças”.

O revezamento terá início 
hoje (quinta-feira, 9), com os 
ex-jogadores de futebol do 
Olympique de Marseille Jean-
-Pierre Papin, Didier Drogba e 
Basile Boli, além do chef três 
estrelas Alexandre Mazzia 
entre os portadores da tocha. 
Mais de 10.000 pessoas par-
ticiparão do revezamento da 
tocha antes que a chama che-
gue a Paris e seja instalada 
perto do Louvre, no Jardin des 
Tuileries. A cerimônia de aber-
tura olímpica será realizada no 
Rio Sena em 26 de julho.

Evento com mais de 150 mil pessoas terá 
presença de presidente Macron
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a proposta do Brasil recebeu a 
maior pontuação média geral, 
4,0, de um total de 5, seguida 
pela proposta de Bélgica, Ho-
landa e Alemanha, com 3,7.

A Força-Tarefa de Avaliação 
de Propostas determinou que 
ambas as propostas se qua-
lificam para serem conside-
radas pelo Conselho da Fifa e 
pelo Congresso da Fifa, já que 
ambas excederam os requisitos 
mínimos para sediar a Copa do 
Mundo feminina da Fifa 2027 na 
avaliação técnica", informou a 
Fifa em um comunicado à im-
prensa. “Ambas as propostas 
podem, portanto, ser conside-
radas pelo Conselho da Fifa para 
serem submetidas ao Congres-
so da Fifa antes da votação final 

para selecionar a(s) sede(s) da 
Copa do Mundo feminina da Fifa 
2027”, acrescentou.

De acordo com o relatório, 
a candidatura do Brasil oferece 
bons estádios. A Confederação 
Brasileira de Futebol (CBF) e o 

lugar no pódio.
Apesar de sua pouca idade, 

Lorenzo já compete em catego-
rias com atletas mais velhos e 
tem se destacado. Em Videira, 
competiu na categoria Boys 7, 
disputando com meninos de 
5, 6 e até 7 anos, alcançando 
a segunda posição.

“Eles são muito competi-
tivos e tenho certeza de que 
serão atletas vencedores. Ma-
rina conseguiu o terceiro lugar 

mesmo competindo com me-
ninos, e Lorenzo já enfrenta 
atletas mais velhos no Cam-
peonato Paranaense de Bici-
cross, sempre obtendo bons 
resultados”, orgulha-se o pai, o 
ex-piloto de velocross Maykon 
Molino da Silva. (Colaboração 
– Obemdito)

Assine o TRIBUNA HOJE

(44)3056-6050

Representando Umuarama, Lorenzo 
e Marina (ela com apenas três anos), 

entraram na competição

OBEMDITO

governo brasileiro também de-
monstraram seu apoio à candi-
datura e seu compromisso em 
sediar o evento. Se for bem-su-
cedida, a candidatura marcará 
a primeira vez que a América do 
Sul sediará o torneio.

País obteve pontuação mais alta em avaliação técnica da Fifa
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Combater a dengue não
é um jogo de empurra.
Faça a sua parte agora
mesmo!

Cada um de nós tem um
papel vital no combate à
dengue. Não ignore!
destrua os criadouros!

SUA PARTE?
JÁ FEZ A

Projeto Umuarama 2050 inicia novo
capítulo no desenvolvimento da cidade

Um projeto que deve mar-
car um novo capítulo na his-
tória da Capital da Amizade 
foi apresentado em grandioso 
encontro no Centro de Eventos 
Prefeito Alexandre Ceranto. Au-
toridades políticas, empresá-
rios e lideranças prestigiaram 
o lançamento do Plano Umua-
rama 2050, um projeto de de-
senvolvimento estratégico que 
será conduzido em parceria 
com a renomada Fundação 
Dom Cabral e o Conselho de 
Desenvolvimento de Umua-
rama (CDU).

“O plano vai traçar um ca-
minho claro e sustentável para 
o desenvolvimento de nossa 
cidade nas próximas décadas. 
Queremos transformar Umua-
rama em um polo de referên-
cia em inovação, empreende-
dorismo e qualidade de vida 
para todos os seus habitantes”, 
destacou o secretário da Indús-
tria, Comércio e Inovação, Ju-
nior Ceranto, ao abrir o evento.

Vocação empreendedora
Também houve o lançamento do Programa Vocação Empreende-

dora, parceria entre a Prefeitura – via Casa do Empreendedor – e o 
Sebrae, que vai fomentar o empreendedorismo, capacitar e apoiar 

novos empreendedores para desenvolverem seus negócios e, 
assim, contribuírem para o crescimento econômico de Umuarama, 
apresentado pelo consultor Adriano Pereira e pelo gerente regio-
nal do Sebrae, Wendell Gussoni. “Com estas iniciativas, estamos 
construindo um futuro promissor, de progresso, oportunidades e 
qualidade de vida para todos. Conto com o apoio e a participação 

de cada um de vocês para fazermos de Umuarama uma cidade 
cada vez melhor”, finalizou o secretário Junior Ceranto.

O professor Caio Marini e o 
gerente de projetos Fernando 
Rabelo Ribeiro, da Fundação 
Dom Cabral – contratada pelo 
município para conduzir a cons-
trução do plano –, contextuali-
zaram a importância do plane-
jamento no desenvolvimento 
do município, a necessidade de 
envolver o setor empresarial e a 
sociedade, para que o plano ex-
trapole o viés governamental, e 
parabenizaram a administração 
do prefeito Celso Pozzobom por 
se juntar ao CDU neste projeto, 
“que tem tudo para mudar a 
realidade de Umuarama”, disse 
Ribeiro.

No processo, a sociedade 
e o setor produtivo serão ou-
vidos para o levantamento de 
demandas e propostas, que 
resultarão em projetos. “Mas 
a concepção do plano tam-
bém envolve a definição de 
prazos, de ‘tarefas’ para cada 
segmento – institucional/polí-
tico, empresarial e de pesquisa 

– e a avaliação constante para 
os ajustes que forem necessá-
rios, ao longo da caminhada”, 
acrescentou o gerente de 
projetos.

Construído de forma partici-
pativa, o ‘master plan’ – como 
vem sendo chamado – vai ouvir 
as demandas e sugestões de 
todos os setores para transcen-
der a esfera de governo. “Umua-
rama chegou a ter a 5ª ou 6ª ar-
recadação entre os municípios 
do Estado. Hoje, enquanto cami-
nhamos para chegar a um orça-
mento de R$ 1 bi em 2025/2026, 
Toledo já passa dos R$ 5 bi”, 
comparou e defendeu a neces-
sidade de planejamento diante 
das crescentes demandas. “Não 
podemos ter gestores amado-
res, pois os erros custam muito 
ao município. Precisaremos 
de administradores alinhados 
com o plano para que a cidade 
cresça dentro planejamento, de 
forma ordenada e sustentável”, 
completou.

O prefeito Celso Pozzobom fez a abertura do evento, apresentando às autoridades políticas, 
empresários e lideranças o Plano Umuarama 2050

JOSÉ A. SABINO/SECOM
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A Secretaria Municipal de 
Saúde de Umuarama emitiu 
uma Nota Informativa indicando 
que o município recebeu 1.797 
doses da vacina Qdenga, contra 
a dengue dos tipos 1, 2, 4 e 4. O 
público-alvo neste momento 
são crianças e adolescentes que 
estão na faixa etária de 10 a 14 
anos e, segundo a coordenação 
do Programa de Imunização, 
existem 7.189 nesse grupo.

Até agora, em quase três dias 
8 VARIEDADES   Quinta-feira 9 de maio de 2024 @oparana hojenews

Palavras cruzadas

Solução anterior

Mensagem do Dia

Horóscopo do dia
ÁRIES  21/3 a 20/4
O céu anuncia uma ótima fase para o seu bolso. 
Sol e Lua se unem na sua casa das finanças e 
anunciam um período de muita sorte para você 
neste setor. Você pode ter boas ideias ou boas 
oportunidades de aumentar seus ganhos. 

TOURO  21/4 a 205
As coisas podem não sair exatamente como você 
planejou no início do dia. A Lua sinaliza desafios 
no trabalho ou em relação há algo muito dese-
jado. Procure encarar os obstáculos com leveza. 
No romance, você vai usar todo o seu charme 
para envolver seu amor. Só evite impor demais 
as suas vontades: saiba ceder.

GÊMEOS  21/5 a 20/6
Cautela e discrição são as palavras de ordem 
para você nesta quinta-feira. Sol e Lua conti-
nuam na Casa 12 e incentivam você a adotar 
uma postura mais quieta a reservada. Procure 
observar melhor o que acontece à sua volta e 
tente seguir os conselhos da sua intuição.

CÂNCER 21/6 a 21/7
A Lua em quadratura com Saturno alerta que você 
pode ser forçado a repensar alguns objetivos e até 
abrir mão de um projeto que tem para o seu futuro. 
Mudanças quase sempre são difíceis, mas será 
mais fácil lidar com elas se você conseguir desa-
pegar e, simplesmente, seguir adiante.

LEÃO 22/7 a 22/8
O Sol acentua o lado mais ambicioso do seu 
signo e você fará o que estiver ao seu alcance 
para se destacar na multidão. No trabalho, vai 
usar todo seu potencial para provar aos chefes 
que merece novas oportunidades. Pode até con-
quistar uma posição melhor no emprego, por-
que o céu indica um momento de conquistas e 
realizações para você.

VIRGEM 23/8 a 22/9
Sol e Lua continuam brilhando intensamente 
na sua Casa do Conhecimento e você terá 
muita facilidade para aprender coisas novas. 
É um bom momento para estudar, ainda mais 
se você estiver se preparando para algum tipo 
de teste ou concurso. O dia também é favorável 
para resolver questões de Justiça.  

LIBRA  23/9 a 22/10
Confie em seus instintos e siga sua intuição. 
Conhecer seus pontos fortes e aqueles aspectos 
que você ainda precisa evoluir possibilita que 
você explore melhor as oportunidades e reco-
nheça suas limitações, aceitando o processo de 
evolução. 

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11
Sol e Lua iluminam a casa da união e inspiram 
você a trabalhar em equipe para conquistar seus 
objetivos. Você poderá contar com o apoio dos 
colegas para agilizar as tarefas e cumprir logo 
as metas em comum.

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12
Procure ter cuidado com as palavras ao defen-
der suas ideias no trabalho, pois Saturno na 
Casa 3 pode fazer você agir e falar de modo 
muito duro ou autoritário. Só não exagere: 
respeite seus limites e a sua saúde. Assuntos 
de casa e família terão prioridade no início 
da noite.

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1
Sol e Lua brilham intensamente no seu paraíso 
astral e garantem um momento de alegrias e 
conquistas para você. Aproveite a maré de sorte 
para investir nos seus objetivos. Os astros tam-
bém acentuam seu entusiasmo e bom humor. 
Se depender de charme e simpatia, seu sucesso 
nas paqueras está mais do que garantido. 

AQUÁRIO 21/1 a 19/2
Tensões vão rondar o seu convívio com a famí-
lia no início do dia e você deve ter muito jogo 
de cintura para não brigar com os parentes. 
Tente ser mais flexível. A fase continua muito 
favorável para quem pode trabalhar em casa, 
com boas chances de aumentar seus ganhos 
até o fim do dia.

PEIXES 20/2 a 20/3
Lua e Sol se juntam na sua Casa da Comunica-
ção, estimulando as conversas e negociações 
em todos os setores. Mensagens e encontros 
virtuais podem animar a paquera: aproveite 
para conhecer melhor o alvo. A dois, estimule o 
diálogo e aproveite para fazer planos com seu 
amor.  

                                                                                                                                                                                                              
                                                     

  

Crescente
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Ciência 
dos seres

vivos

Campeão
três vezes

(red.)

Título
religioso 
católico

Elemento 
da molécula

de água
(símbolo)

Inseticida 
de uso proi-
bido no Bra-
sil (sigla)

Falso; 
infiel

O
"coração"
do auto-
móvel

A maior
artéria

humana

Estudo das
doenças
(Med.)

Plantação
de legu-
mes e

verduras

Grande;
crescido
Tipo de

gola alta
Data, em

inglês
Venerar;
idolatrar

Período entre infância
e idade adulta

Que gruda
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Animal da
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ao "S"

(?) quais:
iguais

Enfeite do
bolo

Muito 
frio

(?) Gore,
político 

Alvo do 
analgésico

A letra
"muda"

Tony
Ramos,

ator 
brasileiro

Concen-
tração de
gordura 
na coxa
(Anat.)

Forte;
robusto
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Depois Salomão colocou-se diante do altar do Senhor, diante de 
toda a assembléia de Israel, levantou as mãos para o céu e orou: 

“Senhor, Deus de Israel, não há Deus como tu em cima nos céus nem 
embaixo na terra! Tu que guardas a tua aliança de amor com os teus 

servos que, de todo o coração, andam segundo a tua vontade.
Cumpriste a tua promessa a teu servo Davi, meu pai; com tua boca 

prometeste e com tua mão a cumpriste, conforme hoje se vê.

1 Reis 8:22-24

Ainda é baixa a procura pela vacina contra a dengue
de campanha, apenas 63 doses 
foram aplicadas nas unidades 
de saúde da cidade (e dos dis-
tritos), fato que tem preocu-
pado a SMS, que esperava uma 
procura bem maior, já que a 
cidade encontra-se em meio a 
um surto de dengue. “Entre os 
dias 6 e 8 de maio imunizamos 
63 crianças, o que resulta em 
uma cobertura vacinal de ape-
nas 0,87%. Pedimos a atenção 
dos pais e responsáveis para que 

levem seus filhos para serem 
imunizados: é realmente muito 
importante”, alerta o secretário 
municipal de Saúde, Edson dos 
Santos Souza.

A vacinação contra a den-
gue foi iniciada dia 6 de maio 
e esse público-alvo foi esco-
lhido por ser um dos mais afe-
tados pela doença, conforme 
informa Maristela Ribeiro de 
Azevedo, diretora da Covisa 
(Coordenadoria de Vigilância 

em Saúde). “Para se ter uma 
ideia, no ano epidemiológico 
– entre 30 de julho de 2023 até 
ontem (8 de maio) – 365 crianças 
e adolescentes tiveram dengue 
(210 meninos e 155 meninas). Só 
em abril foram 188, um número 
que realmente merece toda 
nossa atenção”, registra.

Vitória Todero Uliana, 
coordenadora do Programa 
de Imunização da SMS indica 
que todos as unidades de 

saúde da cidade e dos distritos 
têm vacinas disponíveis. “Para 
receber o imunizante basta ir 
até a unidade de saúde mais 
próxima levando documentos 
da criança e do responsável, 
além da carteirinha de vaci-
nação. Lembrando que a única 
UBS que não está vacinando é 
a Posto Central, porque está 
sendo utilizada justamente 
como Ambulatório de Dengue”, 
comenta.
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Curitiba é referência em mobilidade
Com o crescimento das ci-

dades, a locomoção no meio 
urbano é um assunto cada vez 
mais debatido, especialmente 
pelas dificuldades que apare-
cem no cotidiano. O trânsito 
nas grandes cidades é um 
problema que afeta milhões 
de brasileiros, e o aumento 
significativo do congestiona-
mento tem um impacto ne-
gativo na qualidade de vida 
dos cidadãos. Todavia, a ci-
dade de Curitiba tem sido 
amplamente reconhecida 
por seu potencial inovador 
de transportes e pioneirismo 
no planejamento urbano. 

Prova disso são os prêmios 
que atestam sua excelência 
nesses campos. Para citar al-
guns, em 2021, por exemplo, 
a capital paranaense foi eleita 
pela segunda vez a cidade mais 
inteligente da América Latina 
no Prêmio Latam Smart City 
Awards. No ano seguinte, con-
quistou o título de cidade mais 
inteligente do Brasil no Ran-
king Connected Smart Cities, 
e desde 2023 integra, pelo 5º 
ano consecutivo, a lista das 21 
comunidades mais inteligentes 
do mundo pelo ICF (Intelligent 
Community Forum). 

O status inovador e promis-
sor não é por acaso. Referên-
cia nacional e internacional, 
Curitiba possui diversas inicia-
tivas em mobilidade urbana, 
qualidade de vida e sustenta-
bilidade, reunindo um legado 
de projetos, obras e empresas 
inovadoras que priorizam a 
gestão dos espaços urbanos,  
a qualidade de vida e a fluidez 
do tráfego urbano de maneira 
limpa. “Investir em mobilidade 
urbana é essencial para o de-
senvolvimento e expansão das 
cidades. A mobilidade é capaz 
de direcionar o crescimento 
das cidades, conectando dife-

SOLUÇÕES PARA AUXILIAR MOBILIDADE
• Sistema inteligente para gestão e compartilhamento de frota 
empresarial;
• Tecnologia para compartilhamento de automóveis;
• Investimentos em tecnologia e infraestrutura;
• Planejamento urbano sustentável;

VANTAGENS DA LOCAÇÃO E ASSINATURA 
• Redução no número de veículos particulares nas ruas: “Ao 
optar pela locação de carros, os indivíduos reduzem o número 
de carros nas ruas, o que diminui a pressão sobre as vias e 
contribui para um tráfego mais fluido.”
• Possibilidade assertiva de estar com um carro zero quilôme-
tro: “Ao invés de usar as economias para comprar um carro à 
vista ou arcar com um financiamento, o assinante pode aplicar 
o dinheiro e obter rendimentos. A modalidade ainda opor-
tuniza que o motorista assine um carro superior do que ele 
conseguiria arcar, se comprasse.”
• Flexibilidade: “A locação oferece uma alternativa flexível ao 
transporte público e pode ser uma opção mais conveniente 
para muitas pessoas. Para evitar atrasos, alugar um carro pode 
ser uma solução.”

rentes áreas e possibilitando 
acesso facilitado no dia a dia da 
população”, explica o diretor de 
negócios do V1, Leonardo Bal-
lestrassi. 

ESTUDO
O estudo “Tendências e De-

sigualdades da Mobilidade Ur-
bana no Brasil I: o uso do trans-
porte coletivo e individual”, 
realizado pelo IPEA (Instituto de 
Pesquisa Econômica Aplicada), 
revelou que a frota de veículos 
individuais motorizados aumen-
tou em 331% de 2001 a 2020 no 
Brasil, o que resulta no agrava-
mento dos congestionamen-
tos e o aumento do tempo que 
as pessoas gastam no trânsito. 
Diante da priorização do uso do 
automóvel nos centros urba-
nos, soluções de mobilidade mais 
sustentáveis, eficientes e flexíveis 
devem ser levadas em considera-
ção, como é o caso da indústria de 
locação. “É fundamental criar e 
ofertar meios de locomoção mais 
inteligentes, integrados à tecnolo-
gia e outros elementos, para que a 
população em geral e as empre-
sas consigam usufruir da mobi-
lidade urbana com qualidade 
e que atenda a necessidade de 
cada pessoa e de cada negócio”, 
explica Leonardo.

Soluções para melhorar (mais) 

a mobilidade urbana: ressignifica-
ção do papel do carro

As pessoas estão constan-
temente se locomovendo e, 
devido à grande demanda 
por meios de transporte que 
atendam às necessidades da 
população, a discussão sobre 
melhores e mais eficientes 
soluções em mobilidade ur-
bana está sempre em voga. 
Os setores público e privado 
propõem constantemente 
projetos que tragam moderni-
zação ao setor de transporte. 
Dentre eles, está a priorização 
do uso de dados e tecnologia 
para otimizar o fluxo, planeja-
mento, controle e monitora-
mento do trânsito. Alternativa 
para essa melhoria é o com-
partilhamento de veículos e 
viagens através das platafor-
mas digitais, proporcionando 
uma utilização mais racional e 
plena dos veículos individuais. 
“A locação defende o uso do 
automóvel por necessidade, 
o uso consciente, evitando 
carros parados nas garagens e 
ruas, proporcionando, assim, 
melhorias no tráfego”, explica 
o diretor.

COMPARTILHAMENTO
Segundo a ABLA (Associa-

ção Brasileira das Locadoras 

de Automóveis), a locação de 
carros surge como uma alter-
nativa para desafogar o trân-
sito e solucionar os problemas 
de mobilidade urbana, permi-
tindo que as pessoas utilizem 
veículos apenas quando ne-
cessário, ao invés de adquirir 
um veículo próprio. Como re-
sultado, isso reduz o número 
de carros nas ruas e incen-
tiva o compartilhamento de 
automóveis. O uso ocasional 
de carros, aliado à aplicação 
de tecnologia e ideias inova-
doras, contribui para o avanço 
do trânsito nas áreas urbanas. 

Exemplo de inovação inte-
ligente, o aplicativo V1 é uma 
plataforma de mobilidade ur-
bana do Grupo Águia Branca 
que atua em locação e gestão 
de frotas, transporte de pes-
soas e mobilidade urbana por 
app com o serviço de assina-
tura de carros e aluguel de 
carros 100% on-line. “Opera-
mos com a desburocratiza-
ção de acesso ao automóvel, 
priorizando o uso para auxi-

liar na mobilidade urbana. No 
V1, o curitibano tem a opção 
de locar por um período es-
pecífico e ainda pode retirar 
o carro em minutos. Popu-
larizamos as locações por 
meia-diária, que representam 
inovação e sustentabilidade. 
A modalidade tornou-se uma 
alternativa atraente e econô-
mica para utilizar um carro 
por um período de tempo 
mais curto (12h) para com-
promissos específicos. Além 
da locação 100% digital, ofer-
tamos a assinatura de carros 
zero. Essa modalidade con-
fere um carro novo e plano 
personalizado para a reali-
dade do cliente, sem des-
prender de entrada ou arcar 
com juros de financiamento. 
O carro é um serviço de fa-
cilidade de deslocamento, 
não mais um investimento 
ou status”, complementa. 
Cada vez mais, a sociedade 
busca por modelos de loco-
moção mais consciente, eco-
nômico e eficiente. 

Com investimentos em inovação, frota e tecnologia, a capital paranaense é exemplo de cida-
de inteligente na gestão e planejamento dos espaços urbanos
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COMPRAMOS  SEU  SEMINOVO

Carros Ano Cor Opcionais Valor

CRUZE 1.4 TURBO PREMIER 19/20 BRANCO COMPLETO, AUT, COU 114.900,00R$     
EQUINOX 1.5 TURBO PREMIER 22/22 BRANCO COMPLETO, AUT, COU, TS 189.900,00R$     
EQUINOX 1.5 TURBO PREMIER 23/24 PRATA COMPLETO, AUT, COU, TS 209.900,00R$     
MONTANA 1.2 TURBO PREMIER 23/23 VERDE COMPLETO, AUT, COU, KM 3.400 139.900,00R$     
MONTANA 1.2 TURBO PREMIER 23/24 BRANCO COMPLETO, AUT, COU 144.900,00R$     
ONIX 1.4 LT AT 17/17 BRANCO COMPLETO, AUT 64.900,00R$       
ONIX 1.4 LTZ 17/18 PRATA COMPLETO 69.900,00R$       
ONIX 1.4 ACTIV 17/18 PRATA COMPLETO, AUT 69.900,00R$       
ONIX 1.0AT TURBO 20/20 VERMEL COMPLETO 82.900,00R$       
ONIX PLUS 1.0 TURBO LTZ 22/23 BRANCO COMPLETO, AUT 99.900,00R$       
ONIX PLUS 1.0 TURBO PREMIER 23/24 BRANCO COMPLETO, AUT, COU, KM 4.300 109.900,00R$     
PRISMA 1.4 LTZ 13/14 BRANCO COMPLETO 55.900,00R$       
S10 HIGH COUNTRY 21/21 BRANCO COMPLETO, AUT, COU 209.900,00R$     
S10 HIGH COUNTRY 22/23 BRANCO COMPLETO, AUT, COU. 254.900,00R$     
S10 HIGH COUNTRY 22/23 BRANCO COMPLETO, AUT, COU. 254.900,00R$     
TRACKER 1.0 TURBO LT 22/23 PRATA COMPLETO, AUT 114.900,00R$     
TRACKER 1.0 TURBO LTZ 23/24 BRANCO COMPLETO, AUT, KM 6.200 139.900,00R$     
TRACKER 1.2 TURBO PREMIER 22/23 AZUL COMPLETO, AUT, COU, TS 137.900,00R$     
TRACKER 1.2 TURBO PREMIER 23/24 BRANCO COMPLETO, AUT,COU,TS, KM2.500 153.900,00R$     
TRAILBLAZER 2.8 PREMIER 21/22 BRANCO COMPLETO, AUT, COU, 7L 279.900,00R$     
TRAILBLAZER 2.8 PREMIER 22/23 PRATA COMPLETO, AUT, COU, 7L 299.900,00R$     
YARIS XL 22/23 AZUL COMPLETO 89.900,00R$       

       
EDITAL DE REGISTRO DE CHAPAS ELEIÇÕES SINDICAIS 2024 

Pelo presente Edital a Comissão Eleitoral, eleita em Assembleia Geral dos associados do Sindicato dos 
Trabalhadores nas Empresas de Produção, Geração, Transmissão, Distribuição e Comercialização de 
Energia Elétrica de Fontes Hídricas, Térmicas e Alternativas e Gás Natural nas Empresas Públicas e 
Privadas de Maringá e Região Noroeste do Paraná - STEEM, no exercício das atribuições que lhe 
conferem o Estatuto Social e a legislação vigente, torna público que no dia 06 de maio de 2024, último 
dia para registro de chapas, inscreveu-se uma única chapa para concorrer à ELEIÇÃO para renovação 
do Sistema Diretivo e Conselho Fiscal para a Gestão 2024-2028, a ser realizada no dia 13 de Junho de 
2024, cuja composição é a seguinte: Chapa “LUTA EM UM NOVO TEMPO COM NOVOS 
DESAFIOS”, composta da seguinte forma: Sistema Diretivo: Diretoria Executiva: Membros 
Titulares: 01 – Diretor Presidente - Claudeir Fernandes; 02 – Secretário Geral – José Ailton Rafael; 
03 – Secretário de Finanças – Carlos Henrique de Souza Silva; 04 – Secretário de Assuntos Jurídicos – 
Juliano Maia Ferreira; 05 –Secretário de Comunicação – Adálio Sebastião de Araújo; 06 – Secretário 
de Formação e Estudos Sócios Econômicos – Edimar de Souza Fanti; 07 – Secretário de Saúde e 
Segurança no Trabalho – Fernando Shigueo Teramatsu; 08 – Secretária da Mulher, Etnia e 
Diversidade – Iria Dsiedzic Nogara; 09 – Secretário dos Aposentados e Pensionistas – Sebastião José 
de Souza. Membros Suplentes: 01 – José Carlos de Melo; 02 – José Carlos Fagundes. Conselho 
Fiscal – Membros Titulares: 01 – Jaime de Campos; 02 – Rederval José Teixeira; 03 – Geraldo da 
Rocha de Souza. Membros Suplentes: 01 – José Laercio Ghirardi Fusco; 02 – Jackson Antônio dos 
Santos; 03 – Nivaldo Miranda. Diretoria Regional – Diretor Regional de Maringá - Membro 
Titular: 01 – Elou Francini Christofel; Diretor Regional de Umuarama – Membro Titular: 01 – 
João Ricardo Siqueira Membro Suplente: 01 – Arlindo Caldeira da Silva Jr Diretor Regional de 
Paranavaí – Membro Titular: 01 – Claudinei Campos dos Santos Diretor Regional de Campo 
Mourão – Membro Titular: 01 – Leonardo Smith Wanderbroock. Diretor Regional de Cianorte – 
Membro Titular: 01 – Altiere Elder dos Santos. Delegados Sindicais Regionais – Delegado Sindical 
de Maringá – Membro Titular: 01 – André Ulisses Borges. Delegados Sindicais de Paranavaí – 
Membro Titular: 01 – Márcio Rogério Teruel Membro Suplente: 01 – Ailthon Lourenço Delegado 
Sindical de Campo Mourão – Membro Titular: 01 – Dalnei João Mafra. Delegado Sindical de 
Cianorte– Membro Titular: 01 – Alan de oliveira Frigati Delegado Sindical de Umuarama – 
Membro Titular:  01- Paulo Roberto Massias – Membro Titular: 01 – Noel Moreira da silva. 
Representantes dos Aposentados: 01 – Sebastião José de Souza. De acordo com as disposições 
estatutárias fica aberto o prazo de 5 (cinco) dias para impugnações das candidaturas a contar da data 
desta publicação.  Maringá, 09 de maio de 2024. 

 
 
KEILA APARECIDA AZEVEDO 
COMISSÃO ELEITORAL - PRESIDENTA 

 

SINDICATO DOS TRABALHADORES NAS INDÚSTRIAS DE FABRICAÇÃO 
DE ÁLCOOL DO ESTADO DO PARANÁ.

EDITAL DE CONVOCAÇÃO PARA ASSEMBLÉIA GERAL  
ORDINÁRIA

O presidente do Sindicato acima citado no uso das  atribuições que lhe são conferidas, vem através deste 
convocar, nos termos do estatuto e da legislação em vigor os associados para participarem de uma 
assembléia geral ordinária  que se realizará  (se Deus permitir) no Dia 21/05/2024 ás 17:00 Hs em 
primeira convocação, tendo como local a  sede do Sindicato  situada à Rua Augusto Giacomini  Nº10  
nesta  cidade  de Colorado  Estado do  Paraná, onde serão deliberados a seguinte pauta do dia:
- Leitura e aprovação da ata anterior

- Discussão e aprovação do Balanço Financeiro do  exercício de  2023.     
-Não tendo número suficiente de associados em primeira Convocação, será feita a segunda convocação 
01 hora após com os presentes, onde serão deliberados os assuntos em pauta com a aprovação da maioria.   

Colorado, 09 de Maio de 2024.

____________________________________
PAULO VICENTE DA SILVA

Presidente

Setor de Saúde e Bem-Estar Animal
investiga morte de patos no Tucuruvi

Uma equipe da Secretaria 
Municipal de Meio Ambiente, 
Saúde, Proteção e Bem-Estar 
Animal apura a mortandade de 
patos que habitam o Lago Tu-
curuvi, nos fundos do Parque 
Dom Pedro II e do Conjunto 
Residencial 26 de Junho. Nesta 
semana, várias aves foram en-
contradas mortas e os corpos 
foram recolhidos para análise. 
A suspeita de gripe aviária já foi 
descartada.

O diretor municipal de 
Saúde, Proteção e Bem-Estar 
Animal, José Guilherme de Oli-
veira Junior, foi pessoalmente 
ao lago acompanhar a situação. 
“Recolhemos nove patos e o pri-
meiro passo foi encaminhar al-
guns exemplares para exames 
na Agência de Defesa Agro-
pecuária do Paraná (Adapar), 
para investigação de vigilância 
passiva de síndromes nervosas 

e respiratórias para aves. Feliz-
mente a suspeita foi descarta-
da”, informou.

Um dos animais encontra-
va-se prostrado e foi subme-
tido a necropsia, porém não 
foram encontrados sinais su-
gestivos de influenza aviária. O 
pato fazia parte de um bando 
que vive livremente no lago, 
localizado em área urbana do 
município. Conforme o laudo, 
outras espécies de aves exis-
tentes no local não apresen-
taram sinais de doenças.

Após o parecer da Adapar, a 
suspeita recai para envenena-
mento ou intoxicação alimen-
tar, que pode ocorrer devido 
ao fornecimento indevido de 
alimentos por parte da popu-
lação que frequenta o lago. 
“Por isso, encaminhamos ou-
tros exemplares para exames 
no Instituto Paranaense de 

Diagnósticos Veterinários IPDV 
(localizado na rua Bahia, 4503), 
uma empresa parceira de 
Umuarama, que serão reali-
zados como cortesia pela ve-
terinária Rita de Cássia Lima 
Ribeiro. Em breve teremos 
os resultados”, afirmou José 
Guilherme.

O secretário municipal do 
Meio Ambiente, Waltinho Su-
cupira, lamentou o ocorrido 
e orientou a população a não 
alimentar os animais. “Patos 
e outras aves que habitam os 
lagos conseguem sobreviver e 
prosperar por conta própria. 
Não é necessário e nem re-
comendado dar alimentos a 
esses animais, principalmen-
te os processados, industria-
lizados, sobras de comida e 
produtos que não fazem parte 

da dieta alimentar, sob risco 
de causar intoxicação e até a 
morte deles”, alertou.

Waltinho orienta que os fre-
quentadores dos lagos fiquem 
atentos e informem às autori-
dades, caso percebam algum 
risco para os animais. “Vamos 
apurar o que aconteceu com 

os patos e tomar as medidas 
necessárias para que não ocor-
ram mais mortes”, completou. 
O secretário determinou uma 
análise completa da água do 
Lago Tucuruvi, a exemplo da 
realizada recentemente no 
Aratimbó, para apurar as con-
dições do ambiente.

Patos vivos foram levados para exames na Adapar, para investigação de síndromes nervosas 
e respiratórias

JOSÉ A. SABINO/SECOM
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(44) 99966-1716 zeliacasoni@gmail.com

Zélia Casoni “Entendo que solidariedade é enxergar no 
próximo as lágrimas nunca choradas e as 

angústias nunca verbalizadas. ...”
(Anônimo)
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E 3º Encontro do Kavuco!

A reunião da histórica turma de amigos de Umuarama mantém 
tradição e afetividade. “Francisco Edson Lopes, carinhosamente 

conhecido como Chico Kavuco e sua mãe, conhecida como Tia Er-
nesta de 92 anos, lideraram mais uma vez o emocionante 
reencontro da histórica Turma do Kavuco em Umuarama. 

Com sua energia contagiante, mãe e filho reuniram  os 
amigos de longa data, trazendo à tona as lembranças das 
lendárias ‘Brincadeiras Dançantes’ que marcaram época 
na juventude da região. O 3º Encontro do Kavuco foi uma 
celebração de afeto, repleta de sorrisos e abraços, onde 

casais que se formaram nos eventos passados cele-
braram sua união e amizade. Mais do que uma simples 
reunião, foi um tributo à amizade duradoura e à eterna 

juventude de espírito. E que venham mais encontros para 
manter viva essa chama de camaradagem e nostalgia!

BAZAR 
Umuarama terá mais um bazar de 

roupas usadas. Quem investe é 
Márcia Oliveira, cidadã que recolhe 

e cuida de cães e gatos abando-
nados e doentes. No momento, 

tem mais de vinte em seu quintal, 
alguns com problemas sérios 

de saúde, como câncer. A renda 
com as vendas das roupas será 

revertida para aquisição de ração, 
vacinas e remédios. O bazar fica 

na Rua Marialva, 4890 [em frente à 
academia de ginástica Pró-Forma]. 
Será inaugurado no sábado, às 8h. 
Depois, vai funcionar de segunda a 

sábado, das 8 às 20h. Peças a 
partir de R$ 2,00.

Tia Ernesta de 92 anos

 Orsi, o churrasqueiro

Chico Kavuco fundador da turma que existe há mais de 40 anos

Dr. Ahmad Abou Chami e Rosi Rodrigues

FOTOS ARQUIVO PESSOAL / ROSI RODRIGUES
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